



## Entretien avec Justin Vaïsse sur l'élection présidentielle américaine



Auteur : Justin Vaïsse

A la veille de l'élection américaine le 6 novembre 2012, la Fondation Robert Schuman publie un entretien d'Europe avec Justin Vaïsse, directeur de recherche à la Brookings Institution et auteur de "Barack Obama et sa politique étrangère (2008-2012)". Dans son interview, il revient sur les enjeux de ce scrutin et explique quel impact aurait la réélection de B. Obama ou l'élection de M. Romney sur les relations transatlantiques. Selon ses propos, "les défis ne vont pas manquer (...) pour lesquels l'Amérique se tournera forcément, à un moment ou un autre, vers l'Europe".

[Lire la suite](#)

### Sommaire

**A la une !** : Télévision **Crise financière** : PME - Confiance - Allemagne - Autriche - Belgique - Espagne - Grèce - Italie - Portugal - République tchèque **Conseil européen** : Asie **Commission** : Budget/UE - Recherche **Conseil** : Transports **Cour des comptes** : Aide/Kosovo **Allemagne** : Energie - Turquie **Bulgarie** : Nucléaire **Espagne** : Italie - Catalogne **Estonie** : Russie **France** : Google **Grèce** : Budget **Italie** : Réforme territoriale - Anti-corruption **Pays-Bas** : Gouvernement **Royaume-Uni** : Budget/UE - Vision/UE **Balkans** : Adhésion/UE? **Ukraine** : Démocratie? **OCDE** : France/Allemagne **Eurostat** : Inflation - Chômage - Asie **Etudes/Rapports** : France/Compétitivité - UK/Croissance - Protectionnisme - Commerce **Culture** : Chagall/Münster - Van Eyck/Rotterdam - Schiele/Bilbao - Jordaens/Bruxelles - Expo/Stockholm

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

### A la une ! :

#### Ici l'Europe reçoit Alain Lamassoure



Dans le cadre du partenariat entre la Fondation Robert Schuman et l'Audiovisuel extérieur de la France (AEF), la Fondation diffuse sur son site la dernière émission "Ici l'Europe" dont l'invité est Alain Lamassoure, président de la commission des budgets au Parlement européen. En pleine bataille sur les ressources de l'Union européenne, il défend une enveloppe de 1000 milliards d'euros pour 2014-2020, et tente de sauver le programme d'échange universitaire Erasmus. Il est interrogé par Jean-Paul Betbèze, membre du Conseil Scientifique de la Fondation... [Lire la suite](#)

[Crise financière](#) :

### L'accès au crédit bancaire pour les PME se détériore



L'accès au crédit bancaire a continué de se dégrader pour les petites et moyennes entreprises (PME) de la zone euro sur la période d'avril à septembre 2012, selon une étude de la Banque centrale européenne (BCE) et de la Commission européenne publiée le 2 novembre. Selon un sondage mené du 3 septembre au 11 octobre, 22% des 7.514 entreprises interrogées ont déclaré ressentir une "détérioration de la disponibilité des prêts bancaires", contre 20% lors de la précédente étude. Des difficultés d'accès qui ont particulièrement touché le secteur de la construction (34%), tandis qu'elles se sont révélées moins aiguës pour le secteur de l'industrie (17%). Durant la période, 24% des PME interrogées ont demandé un crédit (contre 25% auparavant). L'étude constate que le taux de rejet des demandes de prêt a atteint 15% (contre 13% auparavant), son plus haut niveau depuis le deuxième semestre 2009... [Lire la suite](#)

### Le climat économique se détériore au sein de la zone euro



L'indicateur du climat économique a baissé de 0,7 point en octobre 2012 au sein de la zone euro, soit à 84,5 points, et est resté stable pour l'ensemble de l'Union européenne à 86,2 points. Cet indicateur reflète les perspectives de croissance économique sur base d'enquêtes auprès des industries, des entreprises et des consommateurs. Pour le mois d'octobre, la confiance des consommateurs est restée stable pour l'UE. Par ailleurs, le déclin enregistré auprès des industries et du secteur de la construction a été compensé par une hausse du secteur des services et du commerce de détail. Cet indicateur connaît des variations notoires au sein des Etats membres : il a décliné le plus fortement en Pologne (-2,8), en France (-1,8) et en Allemagne (-1,4), alors qu'il est remonté au Royaume-Uni (+5,2), en Espagne (+1,8), aux Pays-Bas (+0,8) et en Italie (+0,5)... [Lire la suite](#)

### Allemagne: chômage stable à 6,5%



Selon les chiffres publiés le 30 octobre 2012 par l'office allemand du travail (Bundesagentur für Arbeit) le 30 octobre 2012, le ralentissement de la croissance allemande continue à peser sur le marché de l'emploi. Le nombre de chômeurs a diminué de 35 000 personnes par rapport à septembre 2012, mais par rapport à octobre 2011, le nombre a augmenté de 16 000 pour atteindre 2,75 millions. Le taux de chômage reste inchangé par rapport au mois de septembre, à 6,5% en données corrigées des variations saisonnières... [Lire la suite](#)

### Autriche : hausse du chômage en octobre



Selon des chiffres provisoires publiés le 2 novembre 2012 par le ministère autrichien du Travail et des Affaires sociales, le taux de chômage s'est établi à 4,4% en octobre 2012. L'Autriche possède le taux le plus faible de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

### L'économie belge se stabilise mais ralentit



La Belgique a vu son activité se stabiliser au troisième trimestre et a évité de justesse un passage en récession, selon une première estimation publiée le 3 octobre par la Banque nationale belge (BNB). De juillet à septembre, le produit intérieur brut (PIB) belge n'a évolué ni à la hausse, ni à la baisse (0%) après avoir reculé de 0,5% au deuxième trimestre, selon la BNB. Sur une base annuelle, le recul est de 0,3%... [Lire la suite](#)

### Espagne : la récession se poursuit



La récession se prolonge en Espagne au 3ème trimestre même si elle est un peu moins forte que prévue. Selon les chiffres publiés le 30 octobre 2012 par l'Institut national de la statistique espagnol (INE), le PIB recule de 0,3% pour le 3ème trimestre contre -0,4% au trimestre précédent. Il s'agit du cinquième trimestre négatif de suite pour l'économie espagnole. Par ailleurs, le chômage a continué sa progression en Espagne en

octobre, avec 4,83 millions de demandeurs d'emploi, a annoncé le 5 novembre le ministère du Travail alors que le pays multiplie les mesures de rigueur, au risque de retarder sa sortie de la récession. L'Espagne a enregistré en octobre 128.242 chômeurs (+2,73%) de plus qu'en septembre, tandis que sur un an la hausse est plus prononcée, avec 472.595 demandeurs d'emploi supplémentaires (+10,84%)... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### La Grèce et la troïka peinent à finaliser un accord



Malgré les déclarations officielles des autorités grecques le 30 octobre 2012, l'accord final avec la troïka sur les mesures d'économies budgétaires qu'elles doivent mettre en oeuvre n'a toujours pas été conclu. Les discussions sur les mesures d'austérité suscitent des désaccords au sein de la coalition gouvernementale. Un vote sur ces mesures est programmé au parlement le 7 novembre. Le 31 octobre 2012, Jean-Claude Juncker, président de l'Eurogroupe, les a ainsi appelées à résoudre les problèmes persistants afin de finaliser cet accord, tout en reconnaissant que d'importants progrès avaient été accomplis. M. Juncker a précisé que ce dossier sera abordé lors de la prochaine réunion de l'Eurogroupe le 12 novembre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Le chômage augmente en Italie en septembre 2012



Le 31 octobre 2012, l'Institut national des statistiques italien a publié ses estimations concernant les taux d'emploi et de chômage du pays pour le mois de septembre 2012. Selon ces dernières, 22,9 millions de personnes ont un emploi, le taux d'emploi s'élève à 56,9% mais le taux de chômage augmente pour atteindre 10,8%... [Lire la suite](#)

#### Le parlement portugais vote un budget 2013 "très exigeant"



Le 31 octobre 2012, le parlement portugais a approuvé la proposition de budget pour 2013. Le Premier ministre portugais, Pedro Passos Coelho, a reconnu que le budget était "très exigeant et demandait de lourds sacrifices aux Portugais". Néanmoins, "il sert l'objectif vital de mener à bon port notre programme d'ajustement", a-t-il ajouté. Afin de ramener le déficit public à 4,5% du PIB, contre un objectif de 5% cette année, l'exécutif portugais doit faire des économies d'un montant de 5,3 milliards d'euros, obtenues à 80% par de nouvelles hausses d'impôts... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### République tchèque : la croissance du PIB revue à la baisse pour 2013



Le 31 octobre 2012, le ministère des Finances tchèque a publié ses estimations trimestrielles. La prévision de croissance du Produit intérieur brut ( PIB) a été revue à la baisse pour 2013, à 0,7% contre 1% prévu auparavant. Cela se traduira par une "baisse de 4 à 5 milliards de couronnes (160-200 millions d'euros) des recettes du budget de l'Etat", a admis M. Jakob, porte-parole du ministère... [Lire la suite](#)

#### Conseil européen :

##### Pas de protectionnisme entre l'Asie et l'Europe



En ouverture du Sommet Asie-Europe à Vientiane le 5 novembre, le Président du Conseil européen, Herman Van Rompuy, a mis en garde les pays asiatiques contre la tentation du protectionnisme, en brandissant les échanges commerciaux comme une des clés de la croissance mondiale. "promouvoir le commerce n'est pas seulement favoriser la demande intérieure, c'est aussi éviter le protectionnisme.

Nous avons confiance dans le fait que nos partenaires asiatiques resteront fidèles à des économies ouvertes et aux règles commerciales mondiales communément admises". "Nous ne nions pas que les perspectives de croissance en Europe dans un avenir proche ne sont pas brillantes. Mais je pense que les dirigeants asiatiques ont tous compris le message qu'un engagement fort avec l'Union européenne sera bénéfique à long terme", a t-il ajouté... [Lire la suite](#)

## Commission :

### Désaccord sur le projet de budget européen 2014-2020



Le 30 octobre 2012, la présidence chypriote du Conseil de l'Union a soumis un contre-projet de budget européen pour la période 2014-2020 avec l'objectif de réduire "d'au moins 50 milliards d'euros" les demandes de la Commission, qui l'a aussitôt rejeté. Dans un communiqué, cette dernière a clairement affirmé qu'elle ne soutenait pas ce contre-projet, en estimant qu'en cette période de crise, le budget européen devait "être un outil au service de l'investissement dans la croissance et l'emploi". Elle avait proposé en juillet 2012 un projet de 1 033 milliards d'euros pour la période 2014-2020, soit une hausse de près de 5% par rapport à la période 2007-2013. Mais sa proposition a été rejetée par sept pays (Royaume-Uni, France, Allemagne, Pays-Bas, Finlande, Suède et Autriche). Ces désaccords annoncent un Conseil européen difficile les 22 et 23 novembre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

### Remise des prix Marie Curie



Les prix Marie Curie de la recherche ont été décernés le 5 novembre à trois scientifiques grec, britannique et israélien, a annoncé dans un communiqué la Commission européenne, en plaidant pour l'augmentation des fonds européens de soutien à la recherche. Dotée pour la période 2007-2013 d'une enveloppe de 4,7 milliards d'euros., la Commission a proposé de la faire passer à 5,75 milliards d'euros pour la période 2014-2020. Les trois lauréats sont Gikas Magiorkinis (Grèce), dans la catégorie "Jeunes espoirs de la recherche", Claire Belcher (Royaume-Uni) dans la catégorie "communication sur les questions scientifiques", et Sarit Sivan (Israël) dans la catégorie "Innovation et esprit d'entreprise"... [Lire la suite](#)

## Conseil :

### Conclusions du Conseil transports, télécommunications et énergie



Le 29 octobre 2012, les 27 ministres européens des transports ont adopté une approche commune sur la refonte du système d'allocation de créneaux horaires dans les aéroports européens. Ils ont également adopté une approche commune sur la mise en oeuvre de la Convention du travail maritime issue de l'Organisation Internationale du Travail et sur un nouveau règlement concernant l'utilisation des tachéographes, des appareils destinés à la mesure de l'activité de véhicules routiers. Ils ont discuté d'éventuelles règles communes à propos des contrôles techniques périodiques des véhicules en Europe. Enfin, la création d'un espace ferroviaire européen unique a été entérinée... [Lire la suite](#)

## Cour des comptes :

### L'efficacité de l'aide de l'UE mise en cause au Kosovo



Dans un rapport publié le 30 octobre 2012, la Cour des comptes européenne dénonce le manque d'efficacité de l'aide financière de l'Union européenne au Kosovo, et notamment du programme Eulex qui porte assistance à la mise en place de l'Etat de droit dans le pays. Bien que les fonds européens consacrés aux missions civiles sur place soient les plus élevés par habitant au monde, ces programmes n'ont donné lieu qu'à des "succès modestes", indique la Cour. Entre 1999 et 2011, le Kosovo a reçu environ 4,7 milliards d'euros d'aide financière afin de renforcer l'Etat de droit et de mettre en place une justice et une police efficaces. Néanmoins, la Cour indique que la criminalité et la corruption restent problématiques à ce jour. Elle dénonce également la faible qualité du personnel envoyé par les Etats membres, ainsi que la durée de leur activité sur place... [Lire la suite](#)

## Allemagne :

### Accord sur l'énergie renouvelable



Lors d'une réunion le 2 novembre 2012, la chancelière allemande Angela Merkel et les dirigeants des Länder ont trouvé un accord concernant les grandes lignes pour la révision du système de subventions aux énergies renouvelables, inscrit dans le texte "EEG"

(Erneuerbare Energien Gesetz). Face à l'explosion de l'installation de panneaux solaires, le gouvernement allemand avait déjà annoncé en février 2012 des réductions de 20% à 30% des subventions. Le pays prévoit une sortie du nucléaire d'ici 2022... [Lire la suite](#)

#### Le Premier ministre turc en visite officielle à Berlin



Lors de sa visite à Berlin le 31 octobre 2012, le Premier ministre turc Recep Tayyip Erdogan a évoqué avec la chancelière allemande Angela Merkel la poursuite du processus d'adhésion de son pays à l'Union européenne. Les discussions, commencées en 2005, bloquent avant tout sur la question de Chypre, Etat membre de l'Union européenne. Le Premier ministre turc a par ailleurs demandé à la chancelière allemande l'aide de son pays face à l'afflux de réfugiés syriens (100 000) qui fuient leur pays depuis le début du conflit. Un millier d'Allemands s'étaient réunis pour protester contre la venue d'Erdogan, face aux violations des droits de l'Homme en Turquie... [Lire la suite](#)

#### Bulgarie :

##### Les Bulgares se prononceront sur l'énergie nucléaire le 27 janvier 2013



Le 31 octobre 2012, le président bulgare, Rosen Plevneliev, a annoncé dans un communiqué qu'un référendum sur l'énergie nucléaire en Bulgarie se déroulera le 27 janvier 2013. Cette décision intervient une semaine après le vote par le parlement bulgare de la question qui sera posée : "La Bulgarie doit-elle développer l'énergie nucléaire par la construction d'une nouvelle centrale nucléaire?". Il s'agira du premier référendum de l'histoire post-communiste de la Bulgarie. A six mois des élections législatives, il sera également un test pour le parti du Premier ministre, Boiko Borissov, et pour l'opposition socialiste, qui avait réuni près de 540 000 signatures pour demander ce référendum... [Lire la suite](#)

#### Espagne :

##### Espagne : Rajoy et Monti s'engagent pour "maintenir la Grèce dans la zone euro"



Le 29 octobre 2012, à l'occasion du 17ème sommet bilatéral Espagne-Italie à Madrid, le chef du gouvernement espagnol, Mariano Rajoy, a souligné avec son homologue italien, Mario Monti "l'engagement de l'Espagne et de l'Italie pour maintenir la Grèce dans la zone euro". "Notre engagement envers l'euro est inébranlable et nous adopterons toutes les mesures nécessaires pour garantir sa stabilité et son irréversibilité" ont-ils déclaré. Dans une déclaration commune, ils ont par ailleurs détaillé les politiques de coopération privilégiée mises en oeuvre en matière d'affaires étrangères, d'industrie et de sécurité... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

##### Manifeste contre l'indépendantisme prôné en Catalogne



Le 4 novembre 2012, le journal espagnol 'El País' a publié un manifeste signé par de nombreux intellectuels, parmi lesquels le cinéaste Pedro Almodovar et l'écrivain Mario Vargas Llosa, contre l'indépendantisme prôné en Catalogne. Selon eux, les indépendantistes font de l'Espagne le bouc-émissaire des difficultés liées à la crise économique et à leur propre mauvaise gestion. Selon une enquête récente, si 50,9% des personnes interrogées soutiennent un "Etat catalan indépendant", ce chiffre tombe à 40,1% si cette indépendance s'accompagne d'une sortie de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Estonie :

##### Nouvelles négociations sur le tracé de la frontière avec la Russie



L'Estonie et la Russie ont rouvert les négociations sur leur traité frontalier, a annoncé le 31 octobre le chef de la diplomatie estonienne, après sept ans d'interruption sur fond de polémiques historiques. "Les consultations sur un traité frontalier réouvertes à Moscou ont été constructives. Nous souhaitons de part et d'autre aboutir au même résultat: un traité frontalier satisfaisant pour les deux pays", a déclaré

Urmars Paet dans un communiqué. "Ces consultations vont se poursuivre. Il a été décidé de tenir une nouvelle session avant la fin de l'année", a-t-il ajouté... [Lire la suite](#)

#### France :

##### La France envisage de taxer Google



Le 29 octobre 2012, le président français François Hollande, la ministre de la Culture Aurélie Filippetti et la ministre déléguée chargée des PME Fleur Pellerin, ont rencontré le président de Google Monde, Eric Schmidt. Le président français a souligné que l'importance du développement de l'économie numérique appellait à une adaptation de la fiscalité. Il a souhaité que des négociations s'engagent et aboutissent rapidement entre Google et les éditeurs de presse avant la fin de l'année 2012 sur une éventuelle "taxe Google". Cette rencontre intervient après que la présidente de la commission nationale de l'informatique et des libertés (CNIL) Isabelle Falque-Pierrotin ait appelé Google à revoir ses règles de confidentialité le 16 octobre 2012. La Fondation Robert Schuman a publié une question d'Europe sur ce thème... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Grèce :

##### Le projet de budget 2013 prévoit une reprise plus lente que prévue



Selon le projet de budget 2013 présenté le 31 octobre 2012 devant le parlement, la Grèce connaîtra l'année prochaine un déficit budgétaire, une dette et une récession plus lourds que prévu. Le projet présenté le 1er octobre 2012 prévoit en effet un déficit et une dette respectivement de 4,2% et de 179,3% du PIB et un recul du PIB de 3,8%. Or, il s'avère que les chiffres du déficit et de la dette s'établiront à 5,2% (9,4 milliards d'euros) et à 189,1% (346,2 milliards d'euros) du PIB, tandis que celui-ci reculera de 4,5%. Le 1er novembre 2012, ce projet de budget a par ailleurs été jugé anticonstitutionnel par l'ensemble des magistrats de la Cour des comptes en raison de certaines mesures concernant les salaires ou les retraites... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Italie :

##### Suppression de provinces en Italie



Le gouvernement italien a adopté le 31 octobre 2012 un décret-loi, qui supprime des dizaines de provinces, afin de réaliser des économies dans les coûts de la politique et de l'administration publique. L'Italie comprend 20 régions, dont cinq à statut spécial bénéficiant d'un grand degré d'autonomie, et la loi ne concerne que les provinces des 15 régions à statut ordinaire, les autres devant faire l'objet d'un autre document. "Le nombre de provinces dans les régions à statut ordinaire passera de 86 à 51, y compris les villes métropolitaines", indique un communiqué publié à l'issue du Conseil des ministres. "A partir du 1er janvier 2014 les villes métropolitaines, qui remplacent les provinces dans les principaux centres urbains du pays, deviendront opérationnelles". Les "gouvernements" provinciaux seront éliminés à partir du 1er janvier 2013. Pendant un an les présidents des provinces pourront être aidés par trois conseillers et à partir du 1er janvier 2014 les provinces concernées n'existeront plus... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

##### Nouvelle loi anti-corruption en Italie



Le 31 octobre 2012, le parlement italien a donné son feu vert définitif à une loi anti-corruption plus sévère. Après son adoption par le Sénat il y a deux semaines, les députés italiens ont voté à leur tour la loi qui pourra entrer ainsi en vigueur. Cette nouvelle loi prévoit, entre autres, un alourdissement des sanctions pour la corruption simple, passant d'une peine de 2 à 5 ans de prison à une peine de 4 à 8 ans de prison. La peine pour la corruption judiciaire, c'est-à-dire d'un témoin dans un procès ou d'un magistrat, passe de 3 à 8 ans de prison à 4 à 10 ans de réclusion... [Lire la suite](#)

#### Pays-Bas :

### Le nouveau gouvernement néerlandais



Le 5 novembre 2012, le gouvernement néerlandais conduit par Mark Rutte a prêté serment devant la Reine Beatrix. Le nouveau gouvernement de coalition VVD-PvdA comprend treize ministres dont 5 femmes et sept secrétaires d'Etat dont 2 femmes. L'accord gouvernemental prévoit des mesures d'austérité pour économiser 16 milliards d'euros d'ici à 2017 afin de ramener les finances publiques à l'équilibre...

[Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

### Royaume-Uni :

#### Fronde parlementaire pour une réduction du budget européen



Le 31 octobre 2012, les conservateurs eurosceptiques et l'opposition travailliste ont infligé un camouflet au Premier ministre britannique David Cameron lors d'un vote non-contraignant à la Chambre des Communes, en rejetant sa proposition de gel du budget européen pour l'inciter à obtenir une réduction. Un amendement en faveur d'une réduction du cadre financier pluriannuel 2014-2020 a obtenu 307 voix, contre 294. Le chef du gouvernement britannique, marginalisé à Bruxelles pour son intransigeance, a essuyé sa première défaite significative avec ce vote. Au comble de l'embarras, il a promis le 1er novembre de tenir compte de cet avis l'enjoignant d'exiger une réduction du budget de l'UE, une mission a priori impossible qui risque d'isoler le pays et d'encourager la fuite en avant eurosceptique... [Lire la suite](#)

#### Nick Clegg attaque David Cameron sur sa vision de l'UE



Le 1er novembre 2012, le vice-Premier ministre britannique, Nick Clegg, a attaqué David Cameron sur son projet d'utiliser la crise de la zone euro pour rapatrier certains pouvoirs au Royaume-Uni. Il décrit ce projet comme "une fausse promesse enveloppée dans un drapeau britannique". Il s'oppose notamment au projet du Premier ministre d'utiliser l'opt-out sur près de 130 mesures européennes, dont le mandat d'arrêt européen, puis d'en réintégrer un plus petit nombre. Il a par ailleurs réaffirmé son soutien au plan de la coalition gouvernementale de négocier le budget de l'UE pour 2014-2020, gelé en termes réels ... [Lire la suite](#)

### Balkans :

#### Visite de Catherine Ashton et Hillary Clinton en Serbie, Bosnie-Herzégovine et au Kosovo



Les 30 et 31 octobre 2012, la secrétaire d'Etat américaine, Hillary Clinton, et la Haute représentante de l'Union pour les Affaires étrangères et la politique de sécurité, Catherine Ashton, se sont rendues en Bosnie-Herzégovine, en Serbie et au Kosovo. Elles venaient exprimer leur soutien au principe de l'adhésion de ces trois Etats à l'Union européenne, tout en rappelant les efforts qu'ils doivent mettre en oeuvre dans ce but. Dans le cas de la Bosnie, il s'agit de stabiliser la situation du pays, tandis que la Serbie et le Kosovo doivent normaliser leurs relations. Elles ont toutefois affirmé que cela n'impliquait pas la reconnaissance de l'indépendance du Kosovo par la Serbie... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

### Ukraine :

#### Des élections législatives contestées



Le 3 novembre 2012, Catherine Ashton, Haute Représentante de l'Union pour les Affaires étrangères et la politique de sécurité, et Stefan Füle, commissaire en charge de l'élargissement et de la politique européenne de voisinage, ont exprimé leurs inquiétudes quant à la non publication des résultats des élections législatives du 28 octobre. Ils pressent "les autorités et toutes les parties impliquées de prendre les mesures nécessaires" pour publier les résultats finaux, "qui doivent refléter la véritable volonté des électeurs ukrainiens". Ils ont par ailleurs souligné l'importance de prendre en compte les plaintes "avec célérité et dans le respect des règles et procédures". En outre, 2 000 manifestants se sont rassemblés le 5 novembre 2012 devant la Commission électorale centrale pour dénoncer les "fraudes" aux élections législatives... [Lire la suite](#)

## OCDE :

## Cinq organisations économiques internationales rencontrent F. Hollande et A. Merkel



Les 29 et 30 octobre 2012, les chefs de cinq organisations économiques internationales (OCDE, FMI, OMC, Banque mondiale, et OIT) ont rencontré à l'OCDE le président français, François Hollande, puis la chancelière allemande, Angela Merkel. Au cours de ces deux réunions, ils ont fait le point sur l'état de l'économie mondiale et européenne, sur les défis auxquels elles font face, et sur les mesures à prendre pour renouer avec la confiance, la croissance et l'emploi... [Lire la suite](#)

Autre lien

## Eurostat :

## L'inflation de la zone euro estimée à 2,5%



Selon une estimation rapide publiée par Eurostat le 31 octobre 2012, le taux d'inflation annuel de la zone euro est estimé à 2,5% en octobre 2012, en baisse par rapport à celui du mois de septembre, où il était de 2,6%... [Lire la suite](#)

## Le chômage continue d'augmenter dans la zone euro et dans l'UE



Selon les chiffres publiés par Eurostat le 31 octobre 2012, le taux de chômage au mois de septembre s'élève à 11,6% dans la zone euro et à 10,6% dans l'Union européenne. Près de 26 millions de citoyens européens sont au chômage, dont plus de 5 millions de jeunes de moins de 25 ans. Si le taux de chômage a fortement diminué dans les pays baltes, il a cependant dépassé les 25% en Espagne et en Grèce... [Lire la suite](#)

## Commerce euro-asiatique



A l'occasion du neuvième sommet réunissant les chefs d'Etat et de gouvernement asiatiques et européens, Eurostat a publié le 29 octobre 2012 les chiffres du commerce entre les deux grands ensembles géographiques. Au premier semestre 2012, les pays asiatiques membres de l'ASEM représentaient 43% des importations de l'Union européenne, et 31% de ses exportations. Entre 2000 et 2011, la plus forte croissance des échanges commerciaux a concerné la Chine, l'Inde et la Russie, tandis que la baisse la plus marquée a été opérée avec le Japon... [Lire la suite](#)

## Etudes/Rapports :

## Le rapport Gallois sur la compétitivité remis au Premier ministre français



Le 5 novembre 2012, le commissaire général à l'investissement Louis Gallois a remis au Premier ministre français Jean-Marc Ayrault son rapport sur la compétitivité. Ce rapport préconise "22 mesures principales, dont une diminution de 20 milliards d'euros des cotisations patronales et de 10 milliards d'euros des cotisations salariales", a déclaré Louis Gallois. La mesure phare du rapport est la baisse du coût du travail. Cela pourrait être l'un des leviers du gouvernement afin d'enrayer le déficit commercial du pays. Le second levier nommé "hors coût" consiste en des mesures permettant de soutenir l'innovation, la recherche et la qualité des produits. A l'issue d'un séminaire, le gouvernement français annoncera le 6 novembre 2012 les mesures retenues et celles qui seront mises à l'étude... [Lire la suite](#)

Autre lien

## Le rapport Heseltine invite le gouvernement britannique à faire plus pour la croissance



Un rapport, commandé par le Premier ministre britannique David Cameron et publié le 31 octobre, appelle le gouvernement à faire plus pour stimuler la croissance. "Le message que je continue à entendre est que le Royaume-Uni n'a pas de stratégie pour la croissance et la création de richesse", déclare Lord Heseltine. Il préconise 89 mesures dont la mise dans une seule "cagnotte" de toutes les aides gouvernementales pour soutenir la croissance, dont le montant s'élève à 49 milliards £ (60 milliards

euro), afin qu'elles soient dépensées plus efficacement au niveau local; la mise au point d'une "politique énergétique définitive et non ambiguë (...) pour donner au secteur des certitudes pour investir", et la clarification du "problème de la capacité aéroportuaire" à Londres et dans le sud-est du pays... [Lire la suite](#)

### Résister au protectionnisme



Le 31 octobre 2012, l'OMC, l'OCDE et le CNUCED ont publié leur huitième rapport au G20. Les trois organisations analysent les mesures prises par les membres du G20, entre mai et octobre 2012, en matière de commerce et d'investissement. Le rapport souligne un ralentissement de l'imposition, par les économies du G20, de nouvelles mesures restrictives pour le commerce. Les trois organisations concluent en insistant sur la nécessité de renforcer la coopération multilatérale et les systèmes d'investissements, qui agissent comme "une politique d'assurance contre le protectionnisme"... [Lire la suite](#)

### La diplomatie commerciale européenne face à la crise



La fondation pour les relations internationales et le dialogue extérieur (FRIDE) a publié une étude intitulée : "La diplomatie commerciale européenne : la chasse à la croissance". L'auteur montre comment la crise économique et financière a renforcé la compétitivité entre Etats membres dans leurs relations commerciales bilatérales. Cette nouvelle approche se fait au détriment d'une approche commerciale communautaire... [Lire la suite](#)

## Culture :

### Marc Chagall et la Bible



A l'occasion du 125ème anniversaire de l'artiste né en 1887, le musée d'art Pablo Picasso de Münster accueille jusqu'au 13 janvier 2013 une exposition sur Marc Chagall. L'exposition regroupe environ 160 oeuvres sur le thème de la Bible. Les oeuvres de Chagall sont inspirées en grande partie du livre saint, qu'il nourrit aussi de son imagination, de la tradition juive, et du folklore russe dans lequel il a grandi... [Lire la suite](#)

### Van Eyck à l'honneur



Le musée Boijmans Van Beuningen de Rotterdam consacre une exposition à Jan Van Eyck (1390-1441) jusqu'au 10 février 2013. Cette exposition rassemble presque tous les travaux et peintures de l'artiste, longtemps considéré comme le père de la peinture à l'huile, ainsi que des oeuvres d'autres artistes de l'époque... [Lire la suite](#)

### Exposition sur Egon Schiele



Le musée Guggenheim de Bilbao consacre une exposition jusqu'au 6 janvier 2013 à l'expressionniste autrichien Egon Schiele (1890-1978). Plus d'une centaine de ses oeuvres sont présentées. L'exposition retrace l'évolution du style de l'artiste, de ses premières créations à celles correspondant à la rupture avec le naturalisme, sans oublier celles marquées par l'influence de Gustav Klimt et du modernisme... [Lire la suite](#)

### "Jordaens et l'Antiquité"



Jusqu'au 27 janvier 2013, les musées royaux des beaux-arts de Belgique propose une exposition intitulée "Jordaens et l'Antiquité". Organisée en neuf sections thématiques et chronologiques, elle présente le peintre anversois du XVIe siècle, Jacques Jordaens, comme un témoin du trésor littéraire et artistique antique. Les visiteurs découvriront ainsi une vision inédite de l'oeuvre du peintre à la lumière de l'héritage antique... [Lire la suite](#)

## "Speak Truth to Power"



Jusqu'au 25 novembre 2012, le musée de la photographie de Stockholm présente les portraits de militants pour les droits de l'homme du monde entier dans une exposition intitulée "Speak Truth to Power". Des noms familiers, tels que le Dalai Lama, y figurent mais la plupart d'entre eux sont méconnus au-delà de leurs frontières nationales... [Lire la suite](#)

### L'Agenda :



5 et 6 novembre  
Vientiane (Laos)  
Sommet Asie-Europe



6 novembre  
Nicosie  
Réunion informelle des ministres chargés de la cohésion



7 novembre  
Bruxelles  
Conférence de la Chancellerie allemande au Parlement européen



8 novembre  
Francfort/Main  
Conseil des gouverneurs de la BCE



9 novembre  
Conseil Affaires économiques et financières (budget)



12 novembre  
Eurogroupe

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

### Les rédacteurs de la Lettre :

Inga Groth, Pauline Massis Desmarest, Pierre Thibaudat ;  
Audrey Gahéry, Louis Hancisse, Theresa Keller, Pierre-Yves Luminet,  
Gaudérique Traub, Laurène Vernet

**Rédacteur en chef : Pauline Massis Desmarest**  
**Directeur de la publication : Pascale Joannin**

Contact / suggestion  
[info@robert-schuman.eu](mailto:info@robert-schuman.eu)

ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? [{LINK}](#)